

LE SABBAT ET LA RÉSURRECTION DE JÉSUS

Yann Opsitch

Certaines Églises enseignent la nécessité, pour les chrétiens, d'observer le sabbat (le samedi). Pour ce faire, certains auteurs et prédicateurs s'efforcent de démontrer que Jésus fut crucifié le jour de la Pâque (mercredi) et qu'il ressuscita le samedi.

Jésus a pris lui-même le repas de la Pâque avec ses apôtres: «*Allez nous préparer la Pâque afin que nous la mangions [...] Où est le lieu où je mangerai la Pâque avec mes disciples? [...] J'ai désiré vivement manger la Pâque avec vous avant de souffrir.*» (Luc 22:8, 11, 15). Par conséquent, lorsqu'il est dit, en Jean, que Jésus comparut devant Pilate pendant «*la préparation (ou veille) de la Pâque*» (Jean 19:14), le mot "Pâque" ne désigne pas ici le jour de l'immolation de l'agneau et le jour du repas pascal: le mot "Pâque" désigne ici la fête de sept jours qui suit le repas pascal et qui est aussi appelée «*fête des pains sans levain*» (voir Luc 22:1, 2; Ézéchiel 45:21, 22; Exode 12). Cette fête de "Pâque" durait du 14 au 21 du mois d'Abib. Le premier jour de cette fête des pains sans levain était le jour même de l'immolation de l'agneau et du repas pascal (c'est-à-dire, le 14 d'Abib entre les deux soirs: entre la fin du 14 d'Abib et le début du 15 — voir Exode 12:6). Matthieu précise d'ailleurs ce fait: «*Le premier jour des pains sans levain, les disciples s'adressèrent à Jésus, pour lui dire: Où veux-tu que nous préparions la Pâque?*» (Matthieu 26:27ss; même chose en Luc 22:1, 2). Selon la loi c'est en ce 14 d'Abib au soir (entre les deux soirs) que commence la fête des pains sans levain; ce jour est aussi un jour d'assemblée, de convocation, et un jour de repos, de sabbat (voir Exode 12:16). Or, ce ne fut pas ce jour solennel, ce jour d'assemblée et de repos, que Jésus fut crucifié. Les sacrificateurs et les scribes ne voulaient justement pas que Jésus fût crucifié un tel jour. Comparez ces deux textes:

«Vous savez que la Pâque a lieu dans deux jours, et que le fils de l'homme sera livré pour être crucifié.»

(Matthieu 26:2)

«Ils délibérèrent sur les moyens d'arrêter Jésus par ruse, et de le faire mourir. Mais ils dirent: Que ce ne soit pas pendant la fête, afin qu'il n'y ait pas de tumulte parmi le peuple.»

(Matthieu 26:4, 5)

Jésus ne fut donc pas crucifié le jour de la Pâque, mais il fut crucifié pendant la semaine de la fête de Pâque, appelée fête des pains sans levain. Jésus comparut devant Pilate et fut crucifié *«le jour de la préparation»*. Or, ce jour de préparation ne pouvait pas être le jour de préparation de la fête pascale (c'est-à-dire le jour de préparation du premier jour de la fête des pains sans levain qui était jour de repos). Ce jour de préparation fut donc le jour normal de préparation du sabbat hebdomadaire, c'est-à-dire le vendredi.

Et, en effet, *«la préparation»* (grec 'paraskeue') décrit toujours dans le Nouveau Testament, et dans la littérature rabbinique de l'époque de Jésus, le jour qui précédait le jour du sabbat. A cet égard, il faut lire Matthieu 27:62; Luc 23:54; Jean 19:31, 42. D'ailleurs, aujourd'hui, le grec 'paraskeue' signifie simplement, vendredi. Il faut, en outre, prendre note du texte suivant: *«Comme c'était la préparation, c'est-à-dire la veille du sabbat,»* (Marc 15:42). Ces jours de préparation (qui n'étaient pas régis par la loi de Moïse mais étaient une coutume à l'époque de Jésus) sont aussi appelés *«les veilles»* et sont appliqués aux veilles de sabbats et de nouvelles lunes: voir Judith 8:6 et ANT. XVI, 6.2 de F. Josèphe. Matthieu dit que ce fut le lendemain du jour de la préparation (c'est-à-dire le lendemain du vendredi: le samedi) que les sacrificateurs demandèrent: *«Ordonne donc que le sépulcre soit gardé jusqu'au troisième jour,»* (Matthieu 27:62ss). Le troisième jour, jour de la résurrection de Jésus, ne pouvait donc pas être le jour du sabbat, s'il faut en croire ce témoignage de Matthieu à propos de la requête des sacrificateurs.

Sous l'ancienne alliance, le sabbat est le jour du repos. Mais le huitième jour est le jour du commencement et du renouveau: Exode 22:30; Lévitique 9:1; 23:36; Nombres 6:10; 29:35; Néhémie 8:18; Ézéchiel 43:27; Apocalypse 17:11.

Jésus est bien ressuscité le premier jour de la semaine: le jour qui suit le sabbat juif. Alors qu'avec le sabbat, Dieu démontrait qu'il

avait achevé son oeuvre matérielle, avec le premier jour de la semaine, Dieu démontre qu'il entame son oeuvre spirituelle qui est toute entière liée à la résurrection de Jésus-Christ. Ainsi, Marc 16:9 nous dit bien que ce fut le premier jour de la semaine que Jésus ressuscita: «*Jésus, étant ressuscité le matin du premier jour de la semaine, apparut d'abord à Marie de Magdala.*»¹ ■

¹ Le grec pour «*étant ressuscité*» (anastas) est un participe aoriste qui indique une action accomplie à un moment précis. On pourrait d'ailleurs traduire ce participe aoriste par un participe présent «*Jésus, ressuscitant le matin du premier jour de la semaine*». Le même verbe, au même temps, est traduit par un présent en Marc 14:60; «*Alors le souverain sacrificateur, se levant (anastas) au milieu de l'assemblée*». En outre, le participe aoriste 'anastas' n'est pas précédé de l'article (ho anastas) ce qui — selon toutes les grammaires grecques que nous avons consulté sur ce point — souligné non pas le fait que Jésus était ressuscité, mais le moment précis de sa résurrection.